
四年前 ! 上海考生王一帆做出一

个让别人费解的选择 "放弃清华大学 !

报考新创办的上海科技大学 # 与他一

样 !当时 !不少来自全国各地的不少学

生放弃了相对稳妥 $安全的升学选择 !

开始了一段人生中的 %冒险 &#如今 !他

们成了上科大的本科 %믆埔一期 &#

今年的毕业典礼上! 上科大公布了

首届本科生的毕业去向 " 뷘至 ! 퓂中

旬 ! "## 名本科生中 ! 约 $%&前往国

'境( 外攻读研究生! 这些出国深造的

毕业生人均收到两所以上世界知名大学

的录取通知! 包括哈佛大学$ 횥加哥大

学$ 哥伦比亚大学$ 뛅克大学$ 康奈尔

大学等# 到境外留学的毕业生中! 五人

进入全球排名前十高校深造 ) '( 人进

入全球排名前二十高校深造 ) () 人进

入全球排名前一百高校深造# 此外! 约

*+,的毕业生选择国内名校攻读研究

生 ) 约 -.,的毕业生将进入国内外知

名企业就业#

在校方公布的毕业生数据中! 颇受

关注的一则数据是" 首届本科生中! 约

%,的学生因各种原因暂缓毕业#

记者获悉! 不少学生是主动申请延

期# 上科大 /."+级生命学院本科生顾世

杰就是其中一位# 他目前正在美国麻省

理工学院交流# %我想利用这一年时间

和上科大的资源! 늹充数学方面的知识!

为我将来在神经科学领域做出更好的工

作打基础#& 顾世杰在校绩点 '012( 高

达 *3%+ '满分 +(! 排名生命学院第二!

还曾与队友一起摘得 /.)!年国际遗传工

程机器大赛 '4056( 뷰奖#

뷘至 ( 퓂底 ! 上科大首届本科生

中! 已有 )7 名 /8)+ 级本科生以第一作

者$ 共同作者等身份在知名学术期刊或

国际会议上发表 -. 욪论文#

打破专业壁垒的 %펲课&$ 全英语教

学$ 海外交流**谈及在上科大求学的

感受! 所有学生都有同样的答案" 쎦#

%在你们被录取为上科大第一批学

生时也许没有想到! 进校后你们有做不

完的作业! 쳽不完的讲座! 닎加不完的

活动 ! 没有水分的 012 '绩点 (#& 毕

业典礼上! 上海科技大学校长江绵恒的

话! 让在场的毕业生感同身受#

该校 -.)+ 级物质科学与技术学院

毕业生 $ -.)% 届毕业生校长奖获得者

陈安琪告诉记者! 내照学校的人才培养

计划 ! 本科阶段 ! 无论学生读什么专

业! 每个人都必须修读自然科学基础课

程与人文通识课# 正是得益于本科阶段

的 %뿭厚基础&! 学生们在毕业时才有

更广的出路和更多的选择#

国际化课程体系是上科大的培养特

色之一# 目前! 学校已与美国麻省理工

学院$ 加州大学伯克利分校$ 뇶夕法尼

亚大学$ 康奈尔大学! 英国牛津大学等

知名高校在学生培养和教师培训方面开

展合作! 쟒合作院校还在不断增加#

上海科技大学副校长兼教务长印杰

说! 学校注重培养学生 %立志$ 成才$

报国$ 풣民& 的社会责任感! 建立扎实

的科学技术背景和创新创业意识! 并重

视学生对中国传统文化和国情的了解!

希望培养出具有国际视野! 从事科学发

现$ 高技术创新与新兴产业创业的拔尖

人才# %我们的人才培养特色之一! 就

是通过国际化等措施 ! 让学生在毕业

时! 无论是继续深造! 还是从事科研工

作! 都能够迅速投入! 폎刃有余#&

쫗届本科生!짮造就业"쮫丰收#$有人主
动延期毕业

%ퟶ不完的作业$쳽不完的讲座$닎加不完
的活动$쎻有水分的绩点&

打造一所新型研究型大学! 师资

是关键# 뷘至 ( 퓂底! 上科大已选聘

+!# 位教授 !쳘聘教授 !"# 位" 뎣任

教授到位 $%& 位#! 其中包括四位诺

贝尔奖获得者 $ $+ 位中国科学院院

士$ 三位中国工程院院士# 该校已在

物质$ 信息$ 生命三个方向初步建立

了高水平的科研团队# 在上海市大力

支持下! 学校自身的核磁$ 电镜$ 大

型超净间等大型科研平台迅速建立并

投入使用! 쟒与张江高科技园内上海

光源$ 国家蛋白质科学研究 '上海(

设施等国家级大科学设施比邻而建#

如何将这样强大的科研实力与

本科生培养实现无缝衔接 + 上科大

给出的答案是实行本科生导师制 #

在上科大 ! 每一位教师都具有双重

身份 ! 他们既是各学院的教授 ! 폖

是本科生的导师 ) 每一位本科生不

是 %自己一个人在战斗&! 而是有一

位常任教授 $ 两位特聘教授为他

%놣驾护航 &# 돽了定期与学生见面

指导学习生活$ 开展导师小组活动$

入住宿舍楼开设研讨课之外 ! 导师

们纷纷向学生敞开了自己高水平实

验室的大门 ! 热情地邀请本科生进

入实验室开展科研实践#

%导师制& 还成为本科生与具有

顶尖科研实力的研究所之间的纽带#

在传统高校! 研究所一般不承担教学

任务! 因此很难与本科生有交集# 而

上海科技大学 -.)+ 级生命学院本科

生陈镇荣入学后惊讶地发现! 他的导

师之一就是 49:;<= 研究所执行所长

刘志杰教授# 在导师的指导下! 陈镇

荣早早进入实验室! 죚入 49:;<= 研

究所的学术大家庭! 并很快积淀了不

俗的科研实力#

目前! 陈镇荣已收到包括康奈尔

大学等名校的多份录取通知书# %在

后来申请学校的时候! 他们都提到了

我的科研背景! 这是一个非常大的加

分点#& 陈镇荣说#

而本科后选择就业的学生 ! 也

感受到了 %科研无缝衔接 & 带来的

竞争力#

%我喜欢从事研究工作 ! 喜欢

能用自己习得的知识解决问题 # 但

从事研究工作并不一定要循规蹈矩

地读研 ! 先找一份工作未尝不可 #&

上科大 /8)+ 级信息学院本科生燕柯

宇目前已经和张江一家知名的半导

体公司签约 # 这家高科技企业签约

的新员工 ! 大多数都顶着美国常春

藤院校毕业生或者国内 #%( 高校研

究生的 %光环&! 쿱燕柯宇这样以本

科学历拿下研发岗位的凤毛麟角#

谈及求职! 这位特立独行的女孩

提到一件趣事" 在面试结束确认录取

后! 面试官才发现她是本科生! 还大

呼 %这不可能! 本科生怎么会有这么

多接触科研项目的机会! 有这么全面

的知识储备呢+& 而事实上! 对图形

学感兴趣的燕柯宇大二开始就进入了

教授实验室! %我当时完全没有科研

背景 ! 而在上科大 ! 只要你愿意学

习! 学校会尽全力为你提供一切资源

和平台#&

죃强大的科研实力与本科生培养无缝衔
接$뛀特的%떼师制&죃学生收益颇丰

!本报首席记者 樊丽萍
见习记者 李晨琰

与许多大一学生初到上科大时的
迷茫不同 ! !"#$ 벶信息学院计算机
科学专业的学生吕文涛一开始就为自
己规划了一条清晰的未来之路"""뺡
可能多地科研创新! 然后自主创业#

$我希望能组织有共同爱好的伙
伴们一起做项目#% 吕文涛回忆说! 基
于此 ! 上海科技大学学生社团 %&&'

()& 应运而生! 这个成立之初仅有 !"

多人的小团体专注维护公益服务开源镜
像站! 在课余主动开展了多轮学生的自
学活动! 쫜到了同学们的欢迎#

떫不满足于现状的吕文涛决定带
着团队出去 $见见世面%! $我们社团
人数虽少! 떫同学们参与密度高! 积
极性也强! 加之学校对社团和学生活
动! 폈其是学生科创中心的支持! 我
们更容易得到发展#% 吕文涛的语气充
满自豪! 三年以来! %&&' ()& 社团
在各大赛事中累计斩获各类奖项 *+

余项 ! 累计约 ,-" 余人次 # 如今
%&&' ()& 已经成长为上科大诸多活
跃社团中最亮眼的社团之一! 近四百
人的规模& 펵有五个核心团队的大型
科创开发社团#

与此同时! 通过这些比赛! 吕文

涛也积累了大量人脉资源! 诸多国内
外的公司员工都认识了这个上科大的
年轻小伙和他的社团! 也为近两年来
与高通& 微软& .)/)01& 2&3)/&04

等诸多公司展开合作项目奠定了基础#

大三时! 吕文涛选择尝试体验不
同的生活! 他申请了微软中国的预科
生计划项目! 늢成功通过筛选! 加入
微软亚太互联网工程院成为一名本科
研发实习生# 在微软的三个月! 他不
仅提前完成了预科生计划的任务! 还
利用剩余时间! 在小组尚未开展的图
模型推荐算法方面完成了较为完善的
算法模型的搭建与验证#

在面对微软 566&7 与上科大推免
保送研究生计划的选择时! 吕文涛选
择了留校保研' $经历过上科大的四
年生活! 我知道自己性格上更希望能
够积极投身创新与创业领域! 我更喜
欢有自己的团队! 用自己的学识! 走
出一条与别人不一样的新路# 而在上
科大! 可以得到我最需要的' 前沿科
学研究进展& 丰富的创新创业的支持&

更加自由的时间安排 ! 更重要的是 !

还有这么多有着活跃创新思维的上科
大学生#%

%얮学霸 % 是许多同学与老师对
陈安琪的第一印象# 틲为她不仅保持
着物质科学与技术学院& 닄料科学与
工程专业第一的好成绩! 今年 !月还以
第一作者的身份在国际顶尖期 刊
(859/&) !$붹耳%" $쾸胞% 妹刊#

上发表论文! 对二氧化碳减排提出了全
新的理论# 뇏业后! 这位 $얮学霸% 选
择继续在上海科技大学读研深造#

뛀立思考能力和批判性思维! 是
陈安琪在上科大获得的宝贵财富# 她
还记得自己五年前第一次到上科大时
的场景! 高二的那个暑假! 她从河南
洛阳来到上海! 参加上科大的高中生
夏令营 # 떱时的上科大还是一片工
地! 떫教授口中的教学理念却深深地
吸引了她! $高中时期我对未来还很
迷茫! 来到上科大之后我才真正决定
走科研的道路#%

通过大规模减少温室气体排放 !

폈其是二氧化碳的排放! 将 !,"" 年
全球温度升幅控制在 !!以内相对于
第一次工业革命! 是本世纪人类面临
的最大挑战之一 # 陈安琪告诉记者 !

她所在课题组的研究重点! 就是将二
氧化碳转化成其他易于运输储存& 高
附加值的非气态产物! $在减排的同

时 ! 뇤废为宝 #% 课题组导师林柏霖
对陈安琪赞誉有加! $如果出一张考
卷 ! 满分是 ,"" 分 ! 有人可能做到
:" 分就心满意足 ! 有的可能到八九
十分就给自己 *点赞 +! 而陈安琪是
做到 ,"" 分还不满意! 希望拿到 ,!"

分#%

$对陈安琪这样有憧憬又有干劲
的学生来说! 在上科大做科研可说是
如鱼得水 #% 林柏霖表示 ! 学校配备
了核磁共振波谱仪& 뗧子显微镜等多
台高端科研设备! 学生能很方便地预
约使用#

上科大和周边的研究所有着不输
国外院校的丰富资源! 也让陈安琪决
定放弃出国深造 ! 留在上科大读研 #

她坦言 ! 之前已经准备了语言考试 !

떫在实验室的科研经历让她认识到 !

提升个人能力关键还是在于自我要
求# 쇭外! 她也心系着实验室里已经
有些眉目的研究课题#

现在! 陈安琪又开始 $엝% 在实
验室里 ! 为二氧化碳转化的规模化
应用努力 # $虽然基础科研距离规
模化应用还很遥远 ! 떫我希望自己
的研究工作能真正对改善环境和能
源问题有所裨益#% 陈安琪说#

짭为!얮学霸"뗄她#注!뇤废为宝"

톡择本校保研$ 쳴战自己更重要

陈安琪 &'()* 벶物质科学与技术学院毕业生 '

!+,- 뷬毕业生校长奖获得者(

싀文涛 &'(,* 벶信息学院毕业生' '(,- 뷬毕业

生校长奖获得者#

!本报见习记者 李晨琰

高教改革 !쫔验田"# 쯄年本科收获几何
毕业生

上海高教改革%试验田&폖结硕果>

! 퓂 )! 죕 ! 上海科技大学举行

/8)% 届毕业生暨学位授予仪式# 在这

一届毕业生中 ! 폈为注目的是四年前

入学的一批 %小本 & ,,,他们是上科

大首届本科毕业生! 一共 )## 名#

在上科大首届本科中! 超过七成毕

业生将继续深造# 即将赴境外深造的学

子中! 有 () 位进入全球排名前 )88 的

高校! 햼总毕业人数的 /!?#

谈及上科大 ! 不少高教界人士直

言! 历经过去五年艰难的高等教育改革

和创新实践! 一所新型研究型大学已然

产生#

!陈敬

当我们鼓励年轻人创业时! 常常谈

到创新$ 独立$ 就业机会! 但是鼓励年

轻人创业还有着额外作用# 创业不仅是

冒险或者是带动就业机会! 也许还会提

升年轻人对社会的责任感! 推动他们追

求让世界变得更美好的理想#

벸年前有一部美国电影叫 -社交网

络.# 以社交网络公司 %솳书& 为背景!

影片描述了一个大学生企业家创业的心

路历程# 影片推出时! 正值 %솳书& 在

美国和欧洲如火如荼地发展# 扎克伯格

也成为很多年轻人心中创业家的代名

词! 这个名字甚至被年轻人认为代表了

青年精英! 财富和名望#

当时我正在斯坦福大学做学术访

问# 身处硅谷的中心! 我亲历了那里年

轻人创业的热潮# 无论是在校园$ 뾧啡

馆还是各种派对! 都可以看见年轻人在

热火朝天地谈论各种创业想法! 感受到

他们对成功的憧憬和渴望#

然而 ! 作为一个研究创业学的学

者! 我知道有大量的事实和数据证明!

大多数创业者不会少年有成#

美国统计局从 /... 年到 /.". 年的

统计数据显示! 大约四分之一的创业公

司会在成立后一年内关闭! 将近一半的

初创公司会在五年内逐渐退出市场# 此

外! 大量研究表明创业者的平均收入低

于拥有同等学历的工薪阶层! 而他们及

其家庭所承受的压力却远远超过工薪族#

这让我不禁疑问! 在这条充满风险

和荆棘的创业路上! 面对未知的财富或

名望! 是一种什么样的动力能让企业家

持之以恒地走下去+

无独有偶 ! 在斯坦福大学访问期

间! 我选修了一门课程,,,%发展中国

家的新型商业模式&#

在这门课上! 我学到的第一个概念

就是影响力投资# 不同于传统的投资理

念! 影响力投资要求投资对象不仅仅有

很好商业盈利前景! 同时企业的产品或

服务还必须对社会产生积极的影响#

这个新型商业模式! 强调的是商业

盈利和社会影响力的结合# 让我颇为感

动的一个案例是一个关于在非洲办学的

故事#

案例的主人公是一对美国夫妇# 헉

夫是一位工程和电脑专家! 웞子则是一

位人类学家# 当了解到非洲有很多孩子

因为公立教育资源的缺乏或质量低下!

不能得到应有的基础教育时! 他们决定

创建一个低成本私立学校网络# 这样!

来自贫穷家庭的孩子们只需要付很少的

费用! 就能接受高质量的教育#

开办一所新学校! 其本身并不是全

新的商业概念# 然而要在短期内开办和

统一管理上百所私立学校! 并获得商业

盈利! 极具挑战性# 这时! 商业模式和

科技创新成为决定商业盈利和社会价值

是否可以共赢的关键因素#

经过不断的探寻和摸索! 这对创业

夫妇成功地找到了一个有效的商业模

式# 结合先进的信息和移动科技! 他们

可以对所有网络中学校的教学$ 管理和

财务进行集中化地监督和控制# 仅仅九

年时间! 他们开办的小学和幼儿园就已

经遍布非洲和亚洲的发展中国家# 他们

的企业帮助很多贫困的孩子实现了读书

的愿望#

记得当时两位创业者来到了课堂 !

和我们探讨和分享他们的创业经验# 他

们看上去很平凡! 也不是大众眼中的创

业明星# 但是他们在异国他乡艰辛创业

的历程和那份希望帮助更多发展中国家

孩子得到高质量基础教育的决心! 却感

染了在场的每一个学生# 那一刻! 我体

会到了一种企业家的情怀" 希望自己的

企业能够为社会所用! 希望自己的产品

和服务让他人生活更美好# 这也许才是

创业的根本意义所在#

벸年后 ! 在哥本哈根商学院举办

的一个科技企业展会上 ! 我认识了一

家生产小机器人的创业公司 # 쯼的客

户群是患有自闭症的孩子 # 这些机器

人玩具可以帮助这些孩子们学习如何

与他人交流 # 更有意思的是 ! 生产这

些小机器人的工人很多也是自闭症患

者 # 意识到机器人对他们特有的吸引

力 ! 这家企业专门给自闭症患者创造

了特殊的工作环境 ! 使得他们可以尽

情享受在生产和测试这些机器人玩具

过程中的快乐#

쇮人惊讶的是! 평于自闭症患者对

感兴趣的事物拥有特殊的专注力! 这些

工人们的工作异常的高效! 因而帮助该

企业在产品出新和市场竞争中取得了很

大的优势#

在此后的教学和研究中! 每当想起

这些创业故事! 我都会觉得很感动# 创

业是艰难的# 在努力地维持企业生存并

求得发展的过程中! 죔然能不忘对社会

的一份责任! 实属难能可贵#

作为一位商学院的老师 ! 我希望

更多即将或已经踏入商学院的学生知

道这些默默无闻的企业家的故事 # 因

为这些故事告诉我们 ! 创业的意义并

不仅仅是成名致富 # 创业也绝不是创

造个人财富的捷径 # 但是通过灵活运

用商学知识 ! 创业者确有机会让科技

创新更好地服务于民生 # 我觉得 ! 每

一个值得尊敬的企业家都会有这样的

情怀 ! 而正是这样的信念促使他们在

这条充满困难和风险的道路上坚定和

勇敢地走下去#

希望我们的学生! 在他们最好的年

龄! 不但能从商业案例中学到驰骋商场

的技能和知识! 更能够拥有创业者的胆

识$ 创新力和社会责任感#

'作者为上海纽约大学访问副教授(
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历经五年艰难教改! 뒴新实践" 짏海科技大学首届本科生日前毕业

我们为什么鼓励年轻人创业

不喜未来 !놻确定"
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学者视点


